



Revista
“TECNOÁRIDO”

Año 5 - Nº 8 - Junio de 2023

Capítulo 4

AGENCIA DE EXTENSIÓN RURAL
EL PORTEZUELO: MÁS DE TREINTA AÑOS
AL SERVICIO DE LOS PRODUCTORES

ESTACIÓN EXPERIMENTAL AGROPECUARIA LA RIOJA



AGENCIA DE EXTENSIÓN RURAL EL PORTEZUELO: MÁS DE TREINTA AÑOS AL SERVICIO DE LOS PRODUCTORES

AUTORES:

Ing. Agr. Nicolás S. Pizarro (INTA AER El Portezuelo) | Vet. Nancy Aguilera (INTA AER El Portezuelo)

LOS INICIOS

La Agencia de Extensión Rural El Portezuelo, está ubicada en la localidad homónima, del departamento J. F. Quiroga, en la provincia de La Rioja. Su área de influencia son los dptos. J. F. Quiroga y A. V. Peñaloza, los cuales ocupan una superficie de un poco más de 5700 Km². Con una densidad poblacional de entre 1 y 2 hab./Km², todo el territorio se encuentra sobre la vertiente occidental de las sierras de Los Llanos y parte de él es llano y parte serrana.

Esta Agencia fue creada a comienzo de los años noventa, y desde entonces está al servicio de los productores de su área de influencia, cuando por decisión y propuesta del por entonces presidente del Consejo Regional Catamarca-La Rioja y a la vez presidente de la Sociedad Rural del dpto. Facundo Quiroga, Sr. Ramón Gómez, se motivó la creación de esta agencia en la localidad de El Portezuelo. Tras varias gestiones se logró concretar el tan anhelado sueño de contar con la asistencia técnica para los productores en uno de los lugares más alejados de la provincia de La Rioja.



Sede de la Agencia de Extensión Rural El Portezuelo.

En los primeros años, funcionó en la sede social de la Sociedad Rural, siendo su primer Jefe de Agencia el Ing. Agr. Marcelo Almada, quien estuvo al frente de la misma durante 12 años, durante los cuales se logró la donación de un terreno por parte de la Sociedad Rural, en el cual construyó el edificio donde funciona actualmente.

En el año 2005 el Med. Vet. Sergio Cuello motivó la formación de la Asociación Caprina y la organización de las exposiciones caprinas para mejorar la actividad productiva de los pequeños productores caprinos fomentando la capacitación y los espacios de encuentro de los cabriteros que fueron mejorando la crianza de las majadas caprinas. Asimismo, el Ing. Edgar Ávila impulsó el trabajo con la zampa y el trabajo entre los diferentes técnicos de INTA.

En el año 2014 se comenzó a articular con el Banquito de la Buena Fe, facilitando el acceso al microcrédito, para los grupos de pequeños productores. Jorge Daniel Paredes, uno de los integrantes de la Asociación Caprina, destacó el constante acompañamiento del INTA en las diferentes actividades en el territorio y señaló la importancia de las organizaciones para llevar adelante acciones “con la asociación nos beneficiamos todos”. Además, expresó este productor que tienen como desafío a futuro el aprovechamiento del excedente de la leche caprina para su comercialización.



Ganado bovino.



Organización del encuentro de la familia rural.

Las actividades principales que se desarrollan en la zona, son ganaderas (bovina, caprina y en menor medida la ovina). La bovina, principalmente de cría, en la parte llana, el mayor porcentaje; la caprina en todo el territorio y la ovina en la zona serrana. Además, en esta Agencia funciona un Laboratorio de Diagnóstico Veterinario, para el cual se están realizando gestiones, para su habilitación por parte de SENASA.

Los productores generalmente realizan en las instalaciones de la Agencia de Extensión Rural El Portezuelo, las reuniones y toma de decisiones en cuanto a organizaciones de ferias, proyectos y articulaciones con otras instituciones. Las organizaciones toman como propio este espacio en su vida cotidiana. Incluso tienen un cuaderno de actas en el que llevan el registro de sus actividades.

ACCIONES EN EL TERRITORIO

En sus más de treinta años, la AER El Portezuelo, ha desarrollado acciones dirigidas a los productores de las principales actividades, mediante las sucesivas carteras de Proyectos ejecutadas por el INTA, así, en sus comienzos la intervención fue con Proyectos de Cambio Rural, Minifundio, Prohuerta, en actividades de ganadería de cría, apícola, caprina y de seguridad alimentaria; posteriormente se fueron agregando otras referidas al desarrollo territorial, el fortalecimiento de las organizaciones de productores, la comercialización, a la gestión integral de los recursos hídricos etc. Además de la orientación en otras temáticas (cerdos), demandadas por productores puntuales.

El principal objetivo de la Agencia es acompañar a los productores en cada una de las actividades que ellos desarrollan, además de fomentar la vinculación con otras organizaciones e instituciones del territorio.

Así fue como en los inicios de esta agencia se desarrolló un vivero de zampa con el objetivo de difundir esta especie en los productores para que sea una fuente de alimento para los animales en tiempos de escases de pastizal.

Por su parte José Lucero, tesorero de la Sociedad Rural del dpto. J. F. Quiroga, señaló la importancia del trabajo con el INTA en estos últimos años a través del Proyecto Especial de Prohuerta (MDS) que busca mediante el manejo de la pelletizadora, la producción de alimento para los animales en tiempos de escasez de pastizal natural para todos los productores del dpto. "Es muy importante el INTA, el asesoramiento técnico que brindan a los productores del dpto. El INTA es esencial, da resultados", concluyó el productor ganadero.

Se destaca, además, el trabajo con Fundación ArgenINTA, entidad que entregó en el año 2018 el premio a la calidad agroalimentaria, a la Asociación Apícola Guasamayo, siendo este premio motivo de prestigio para el orgullo y reconocimiento y alcance nacional y el compromiso con el desarrollo humano sustentable.



Capacitación BP, en la elaboración de dulces artesanales.



Capacitación de iniciación apícola.



Reunión de trabajo del área de Desarrollo Rural del INTA.



Premio ArgenINTA Asociación Apícola.



Puesta a punto Planta de Pelletizado.



Control sanitario de la majada.



Poda e injertación de nogal en las Sierras de Tuani.



Construcción toma y conducción de agua para riego.



Huertas localidad de Puluchan.

Otro ejemplo de trabajo en el territorio que puede mencionarse es la articulación con la Agencia de Extensión Rural Chilecito y la Cámara Nogalera, que permitió la incorporación de cultivares de alta calidad mediante la reinjertación de gran parte de las plantaciones, además de la formación de personal capacitado en el territorio. También desde la agencia se acompañó a los productores en el desarrollo de la Feria de Productores, Artesanos y Emprendedores con una frecuencia mensual sobre la Ruta Provincial Nº 20, los primeros o segundos sábados del mes.

También ha desarrollado actividades fuera del territorio, siendo parte del Clúster Apícola de Los Llanos Riojanos, junto a otras instituciones y organizaciones del territorio.

Cabe mencionar que, en el sector apícola, se construyó una unidad demostrativa que integra una red de unidades demostrativas del Programa Nacional Apícola. Esta unidad demostrativa se encuentra ubicada a 5 km de la Agencia de Extensión, en propiedad de los integrantes de la asociación apícola Guasamayo. Esta unidad está constituida por 20 colmenas -estimación promedio del apicultor de la zona- que recorre un sendero tecnológico a los fines de que los apicultores adopten esta tecnología para mejorar los apiarios locales.

Las herramientas para el logro de los objetivos son los distintos proyectos de la cartera de INTA; otros extras institucionales como los realizados en el marco de las Leyes Caprina y Ovina, de Fundación ArgenINTA, Cambio Rural, PERMER, Clúster Apícola, Cuenca Caprina, etc.; la articulación con otros organismos del estado (distintas reparticiones del Gobierno de la Provincia), Municipios, INAFCI, SENASA y las organizaciones de productores y el acompañamiento a las organizaciones en las distintas actividades y la formulación de proyectos, en forma participativa con ellas.

Desde el Laboratorio se realiza el diagnóstico (por el momento en forma no oficial) de brucelosis, para exposiciones caprinas de los diferentes departamentos que conforman la provincia; además de muestreo para control epidemiológico de animales pertenecientes a los productores que trabajan con las diferentes instituciones, Agencias de Extensión Rural de INTA y Secretaría de Ganadería de la provincia.



Laboratorio.

También se ha participado en el control de los diferentes focos de Rabia, detectados, individualizando los refugios y posterior tratamiento de los vampiros, recepcionando y conservando las muestras para diagnóstico de la misma, hasta ser enviadas a los laboratorios autorizados para dicha práctica.

Los integrantes de la AER El Portezuelo son:

> Jefe de Agencia:

Ing. Agr. Nicolas S. Pizarro

> Veterinaria Nancy Aguilera

> Becaria Profesional:

Ingeniera Agroindustrial Carolina de los Ángeles Cerezo

> Becario Técnico:

Técnico Eduardo Reyes Olmo



Integrantes de la AER El Portezuelo.

A MODO DE CIERRE

En palabras de los productores del área de influencia de la Agencia de Extensión Rural El Portezuelo se destaca que el acompañamiento y asesoramiento del INTA es fundamental para el desarrollo de la producción según lo expresó Raúl Gómez, presidente Asociación Apícola Guasamayo (dpto. J. F. Quiroga). Por su parte, Domingo Reynoso, Promotor ProHuerta, Tama (dpto. A. V. Peñaloza) manifestó que: “el trabajo que desarrolla la Agencia El Portezuelo, en el ámbito agropecuario asistiendo y asesorando a productores bovinos, caprinos y horticultores contribuye para mejorar sus labores rurales”.

Para seguir en el acompañamiento a los productores el equipo técnico de la Agencia planifica diversas líneas en la nueva cartera de Proyectos que están comenzando a ejecutarse a partir de este año, en distintas actividades productivas del territorio. ☑